

81-8-A-N 8.

Ce 2556
Nº 466

Camenz Martínez (Manuel)



1881



UNIVERSIDAD COMPLUTENSE



5315396581

b18623621
j25758019

Exmo. Señor:



Conozco la necesidad de someter a una
clara prueba al que aspira ^a inscribirse con el
grado superior de una facultad: en lo re-
clamas el buen nombre de la ciencia en ge-
neral, y particularmente la que profesamos
nosotros si quienes se ocupan de la divulgación mi-
sión de conservar la salud del hombre. Esto
es, además, que un título de honor debe ser
el premio, la recompensa, el laurel de quien
mas se ha distinguido en este lucha incansable
del saber, que no cesa de ser feroz por mas
que el espíritu se informe en miras

deudas y en sentimientos generosos. Puedo
mucho es para mí, pobre en ciencias y de
capacidad limitada, levantar aquí mi voz,
aquí, en este recinto angosto de la ciencia, eleva-
do de mis entrañas las palabras sabias y eloquentes de tantos
varones ilustres; y dirigirás mi voz en este momento
á una reunión de sabios. Confieso, sin embargo
que me infunde valor la actitud benevolas, y la
indulgencia mas grande en ellos, todavía que los
bastantes instruidos adquiridos; si su indulgencia;
pues, deberá las horas á que aspiro, yas que mis
meritos no sean suficientes para alcanzarlas; y
si de algo sirven pareceras empinadas tengase
en cuenta mi buen deseo, la fe inquebrantable
en la doctrina que de mis maestros he

recibido, el amor que profeso á la ciencia y el
continuo trabajo que con toda mi voluntad
pongo al servicio de los humanistas doliente.
Obligado á tratar un punto cualquiera,
cumpliéndolo con la prescripción reglamentaria
he elegido por tema, El fenómeno patológico de la
inflamación en general, punto tan importan-
te como hoy los que están bajo el dominio de
la ciencia médica. Así, pues, despartiendo las te-
mas más primitivas inventadas para explicar la in-
flammation, que por lo absurdas y caprichosas
despiden el poco conocimiento que se ha tenido
de este punto patológico, me ocuparé de aque-
llas que la experiencia ha determinado como
mas propias; y por lo tanto mas aceptables

a la una critica.

Los hombres célebres de la antigüedad, que dedicaron al cultivo práctico de la medicina, incluso Celsus y Galeno, se contentaron ^{con} dar a conocer este estado patológico con los cuatro caracteres de rubor, tumefacción, calor y dolor; pero ignorando lo que pasaba en el campo celular, así como nada sabían de los tres elementos que componen el auto complicado de la nutrición. Es en épocas recientes se han hecho grandes trabajos con el auxilio del elevado instrumento llamado microscopio, con el cual, cada vez mas perfeccionado, se han podido verificar observaciones en los cuerpos infinitamente pequeños facilitando el examen

profundo. Este instrumento, pues, y los adelantos que la química ha realizado han servido a determinar con precision las funcionalidad orgánica sopravenciendo los prejuicios de la economía animal. Así se ha conseguido sorprender a la naturaleza humana en sus misteriosos procesos descubriendo lo que estaba oculto y declarando la confusión: así se ha deshecho el maresme donde se perdía la observación de los géneros que ilustraron al mundo de las antigüedades. El tema, pues, de las inflamaciones en general, como lo explica la moderna patología, es lo que me propongo desenvolver en el curso de este pequeño trabajo.

No hay tejido, ni órgano, ni aparato so-

metido á las leyes de la vida que no esté sujeto al fantasma patológico de la inflamación, trastorno modificado segun las leyes especiales de su vitalidad. De aquí que una gran parte de las patologías interna y casi toda la externa estén sometidas al proceso inflamatorio, proceso conocido ya, y que debemos repetirlo, se debe al nacimiento prodigioso del microscopio, con el cual la ciencia moderna ha llegado a sorprender sus causas y desarrollo, descubriendo datos que los antiguos no podrían aclarar.

La ciencia moderna, pues, gracias á ese instrumento, ha podido practicar clara y detalladamente experimentación, con la cual ha dejado hipótesis erróneas y ha dejado conrigadas

verdades que la ciencia en vano pretendería controvertir. La experimentación patológica considera los trastornos físicos y químicos comparandolos á los que tienen lugar en el gran Cosmos; es decir que los fenómenos de la naturaleza visible nos dan la Norma para determinar los del mundo microscópico por la ley que conocemos de las analogías.

Colocados en el terreno experimental, lo primero que se observa en todo tejido en que se inicia la inflamación es una contracción y distensión irregular de los capilares afectados que se encargan de regar los elementos histológicos. De aquí que la variación de forma afecte lo mismo al vaso que al líquido, ó sea la

sangre que por él circula. Los glóbulos se
ponen casi continuos al pasar de la parte
desanchasada á la contraria del vaso; y
suede también que dichos elementos celula-
res se ponen casi contiguos á las paredes de
los vasos, es decir, se peguen á ellos; y expli-
quemos el hecho por una comparación; del mismo
modo que se peguen á las paredes de la acequia
las hojas que caen de los árboles, que en
volver de ser arrastradas por la corriente, son
detenidas al pasar en aglomerado monton
por punto estrecho, quedando pegadas en
los cantones. Abandonando el finil, y
viniendo á la realidad en la materia que nos
ocupa, digo que en el vaso recorrido por la

sangre se reúnen la muela del plasma con
los glóbulos dando este lugar a manifestar
se el dolor en la parte inflamada.

Primer síntoma de este estado patológico.

Ahora bien; así como las hojas arrastradas
por el agua al llegar al punto en que encuen-
tran algún obstáculo se peguen unas á otras;
del mismo modo se arremolinan los glóbulos
y se peguen á las paredes de los vasos; contrarios;
y ya tenemos el segundo estado de la inflama-
ción, ó sea la impermeabilidad del vaso, en este
número completo, convirtiendo de conducto en
cádaver, no depreciable ya como lo era antes de
la inflamación. Este ~~último~~ otro estado puede
graduar hasta llegar á su último

etapa con todas sus consecuencias patológicas, ó por el contrario, desaparecer, á lo cual llevan
nuevas resoluciones.

Cuando se obtura el vaso los globulos que no pueden pasar retroceden del mismo modo que retrocede el agujero de la ayeña cuando llega al punto obstruido y que antes de servir de paso, escapando por el primer conducto que encuentra; así los globulos se enfilan por los vasos laterales que pueden darles paso hasta volver al corazón. Disminuyendo el número de capilares, puesto que quedan obstruidos y convertidos en cordones, aumenta la velocidad de la sangre pasando por más cantidad de este fluido por los

capilares que han quedado practicables, se explica que las partes vivas á la inflamación aumenten de volumen y aparezca rubor.

Son globulos sanguíneos, pues, por el solo hecho de sufrir mayor compresión expanden mas, y ya no estén suspendidos, sino pegados á las paredes venulares. Sabiendo en qué consiste la exudación se comprende el fenómeno conocido con el nombre de tumefacción, que es el aumento de volumen de la parte interesada manifestado en el proceso patológico, objeto de que me ocupo.

Ocurrá, ahora, por que se dilaten mas los vasos inmediatos á la parte interesada. Sabemos que los globulos no pasan á través de las paredes venulares como sucede al plasma. Se

aquí que por la aglomeración de globulos en el vaso se verifique la dilatación; pero se produce de una manera igual, sin contracción alguna, por lo cual no lastimá los globulos tumultuosamente. Una mayor cantidad de globulos aglomerados es causa de la ligera dilatación que a veces se manifiesta como es también causa del encogimiento de volumen, produciendo la aglomeración de globulos ser tal que el vaso contrariado se convierte en cordón, y á que en el vaso dilatado solamente grava la sangre que llega para los dgo.

Suponiendo que un elemento anatómico existe más y que cerca de él hay otros dos, producirán también éstos una exudación mayor puesto que el primero hace el oficio de cuna sobre ellos.

Comprimiéndolos de una manera mayor ó menor según el grado de la inflamación; y como este avance viene a recaer también sobre los elementos anatómicos nerviosos, queda explicado el dolor que a la inflamación acompaña, así como el carácter del dolor según naturaleza del tejido inflamado, y naturalero de la inflamación.

Por lo que acabo de exponer se deduce que debe sobrevenir un cambio profundo en la masa de la sangre y algunos autores creen que estos trastornos consisten en lo siguiente: 1º aumento de fibrina; 2º disminución de globulos; 3º aumento de sustancias grasas; 4º disminución de azúcar y sales; y 5º disminución de albúmina. Segun el doctor Simón el aumento de fibrina depende

de la disminución de los globulos, pues siendo estos los elementos principales y no pudiendo circular como debieran se destruyen y se convierten en fibrina la cual aumentando se deposita en mayor cantidad en los elementos celulares.

Para esa parte aumentar la fibrina se prescribe una alimentación abundante y sencilla y que las papillas sean suaves; y así con esa prescripción aumente la cantidad de globulos así han de deshacerse o líquificarse tanto a favor de las papillas en el interior de la sangre puesto que hay una fijación mayor de oxígeno. Pero no he podido admittir esta teoría porque tener así debiera aumentar la fibrina en las pieles y prueba lo contrario

la observación. Segun Roqueret y Rodier del albumina y la fibrina tienen las mismas composiciones aproximadamente.

Te ha dicho que la albumina y la fibrina aumentan una a expensas de la otra siempre en una relación constante; por este aumento la albumina se cambia en fibrina, que esto se realice a beneficio del cloruro de sodio y sales alcalinas, lo cual también es admisible por que los individuos que están a dieta no se observa ese fenómeno. Lo que se puede augurar es que la fibrina es consecuencia de la destrucción de los globulos, y nadie mas se sabe de positivo. La fibrina es el punto de partida de la inflamación, aun en el caso de no haber mas que un punto plástico disminuyendo

por lo tanto la fibrina en la fiebre tifoidea. Por el aumento de fibrinas se puede calcular, pues, el grado de gravedad que presenta una inflamación cuando este disminuye el grado de inflamación toca a su término. La disminución de albumina se puede dar por explicar con lo dicho por haberse relacionado íntimamente con la fiebre.

¿ El aumento de sustancias grasas es coetáneo o es dependiente de la inflamación? Algunos han creído que es efecto de la dieta; pero parece que ese aumento sea consecutivo a los exámenes que no se verifican para atender a la nutrición de otras partes que así lo exigen.

La disminución de sales es consecutiva probablemente a la falta de alimentación. El valor aumenta en toda inflamación por que se acelera la circulación y se aumentan las combustiones.

Muy que estudiar como ligadas o dependientes internamente a la inflamación los fenómenos siguientes: la tumefacción, la rubiundez, el calor, el dolor y la víspera flogística. Este último es lo que en la clínica revela los cambios fisiológicos y patológicos de la sangre.

Rubiundez: varía desde simple color de rosa hasta el rojo encendido y de color vivo. El color guarda relación con la intensidad de la inflamación; y puede presentarse las rubiundez o sea el color que acompaña a la inflamación de dife-

rentes formas, por decirlo así, vienen el aspecto
falso o manchado con manchas diseminadas uniformes
& q. todo lo cual guarda cierta relación con
la visión particular como estan afectados los
capilares, ff. hay que tener presente que en algu-
nos casos determinados el color propio se encuen-
tra modificado por las propiedades específicas de
ciertas causas morbificas. En la púntula ma-
lina hay desde el principio un color violáceo,
bronceado en la sifilis &c, todos estos colores
van cumpliendo la simpleza de acuerdo
al grado exigido que tiene en su estado de
simplicidad. El color va aumentando a medida
que progresan las inflamaciones, y puede su-
ceder q' que sean destruidos los tejidos por el pus

que se forme, o' que aparezca en la parte
afecta la gangrena, a' cuyos estados hay que an-
adir el caso en que se restablece la circulación colo-
real capilar, en el cual hay una variación de color
que depende del fenómeno antes citado. En ese ca-
so ocurre los fenómenos pectorales, q' se restablece el
color natural en la parte afecta.

El calor aumenta en toda situación inflamatoria,
y si Ritter dijo lo contrario que
disminuye, esto no pudo depender de otra cosa
que de un error del instrumento, pues no hay
motivo para creer que Ritter no supiere ha-
cer esta clase de observaciones. Cuando se
presente la inflamación, sea ^{en} el punto que qui-
era, hay en la parte afecta una fiebre local

que mas tarde viene la materia fólderal si
la inflamacion tiene alguna importancia.

El calor que acompaña a la inflamacion
puede bajo muchas condiciones variar.

La extencion es una condicion muy principal;
pero facilmente se comprende que proveniente
el calor de las combustiones que tienen lugar en
el organismo, aumentada la superficie de di-
chos fenomenos ha de aumentar sucesivamente
la cantidad de calor desarrollado. Un ejemplo
nos sacará de dudas. Una criptica limitada
a una pequena extencion nunca producirá
igual calor como cuando la criptica amue-
tar en mucha extencion. Si el primer caso
será el calor ligero, y cuando se aumente mu-

cho la extension llegarás hasta ser exento de
ello calor. Tambien aumenta el calor se-
gún las comprobaciones y la naturaleza de los te-
jidos en que tiene lugar la inflamacion.
Varia tambien segun las intensidades, pues si
esta acompañada una exhalacion mayor, y co-
mo este proporcione los materiales para las
combustiones, de ahí que aumente el calor con
una exhalacion mayor por la mayor rica-
za que tiene los ~~productores~~. Ahí, por ejemplo, en
los putridos malignos se presenta en la parte afec-
tada un calor que depende de la acción especifi-
ca o particular del virus; de manera que al
calor propio de la inflamacion comuni-
carse que acrecienta el desarrollado por la acci-

o un específico del virus. Segun algunos autores varia de forma el calor segun los diversos tejidos; pero esto no puede admirarse. No hay mas que un calor aun que tenga los nombres de caliente, quemante &c. Lo único que existe en estos casos son meras modificaciones dependentes de la transpiración cutánea y del sudor; pero, en rigor, no hay mas que un calor.

La tumefacción varía segun el punto en que se presente la inflamación, ó sea la plégora. La tumefacción, el calor, las rubidezas, son menos numerosas que en la mano; esto quiere decir que hay estrecha dependencia en todos estos caracteres de la inflamación.

Dilemos que la tumefacción es mayor ó menor

según la mayor ó menor vascularidad de la parte afecte, segun el tejido celular es mas ó menos abundante y segun también que el tejido sea mas ó menos apretado, y segun que la parte inflamada esté mas ó menos envisionada por aponeurosis, las males ponen un límite insostenible a la parte inflamada mas allá del cual es imposible su amplitud, y por consiguiente la vida.

Hay regiones en que el tejido celular, aunque no muy abundante, es tan laxo, tan extensible que una pequeña inflamación da a las partes propensiones exageradas y alarmantes.

La mucha cantidad de tejido celular de la region inflamada juega un gran papel en

la exageración de la tumefacción.

Las inflamaciones profundas, aquellas que están bajo gruesos epitelios, nunca presentan la tumefacción que presentan las subcutáneas porque el tejido celular no encuentra obstrucción particular a las ampliaciones. Habrá, pues, casos en que la intensidad de la inflamación sea la misma, y sin embargo, la tumefacción se diferencie mucho, dependiendo esto de las condiciones puramente anatómicas de las partes gozadas.

Los fenómenos ^{comprimidos} que aparecen en el cerebro no dependen más que de la dilatación del cerebro aunque el cerebro no sea abundante en tejido celular, pues está casi formado de sustan-

cias propias. Como dije al principio de este pequeño trabajo no hay órgano alguno que resista a la inflamación y por consiguiente síntomas sus consecuencias; como tampoco hay tejido privado completamente de vasos exceptuando algunas excepciones; pero aun estas excepciones sufren inflamación a su manera.

No hay órgano alguno que tenga tejido celular que al experimentar la inflamación no aumente de volumen.

El dolor que acompaña a la inflamación es un sintoma importantísimo aunque sea un fenómeno subjetivo. Cuando el dolor se grada de tal manera que llega hasta mortificar al enfermo, ha llegado a un grado muy elevado, pero hay ciertas ti-

en que el dolor no ocasiona incomodidad al enfermo por la excesiva compresión del sistema nervioso que causa á la parte.

Por el dolor se puede graduar en parte la proporción que toma la enfermedad. El dolor varía desde el simple dolor hasta el dolor sumamente más intenso. No hay más que un dolor como no hay más que un calor; pero el dolor puede tener algo de especial; yes caracter que lo impone el tejido a que afecta y le insiste de la inflamación, por ejemplo: si se ha comparado el dolor a otras muchas impresiones, dura-tormenta, lancinante, punzante &c. Hay una relación grande entre las disposiciones y condiciones anatómicas

de los nervios de la parte inflamada y el dolor, segun se parte inflamada esté cubierta por epitelio resistente y robusto. El dolor torna un carácter; se aumenta y se hace mas complejo por decirlo así, cuando hay algo mas que la inflamación normal ó comuna. Por ejemplo, cuando hay una pososía ó invrirus inoculado entonces, ademas del dolor insuperable de la inflamación, se le une el del virus ó agente específico.

Cuando una inflamación hace rayados mas progresos en poco tiempo, en razón de esta excesiva velocidad, hay un aumento de dolor debido a que la parte se distiende gradualmente y los tejidos no pueden atenuar

en la intensidad del dolor, como lo hacen
cuando el desarrollo es paulatino

La contra flogística es un atributo
de la inflamación y siempre que se en-
tro se presenta hay un cambio hemato-
sis, sin embargo, hay otras enfermedades que
se oponen a este principio sentado, cual es
la Clorosis y la anemia, que sin tener los
atributos de la inflamación, presentan la
contra flogística debida al aumento de fibrí-
nica. En toda inflamación hay aumento de
fibrina: este aumento comprende la fibrina
fisiológica a la que se le agrega la patológi-
ca. La fisiológica se va gente rápidamen-
te, la patológica lo hace con mucha lenti-
tud.

La fisiología agriega los globulos
tomando el color de los globulos que retiene,
y la otra flota en la parte superior del líquido
extruido presentando el color ligeramente am-
arillento. Esta objeción puede hacerse a lo an-
teriormente sentado, y es que en la clorosis y en
la anemia no hay fibrina de donde formar-
on; el suero se hace mas denso, los globulos
desmigran lo cual motiva el aumento
de fibrina. Cuando en líquido aumenta
de densidad los cuerpos menos pesados flotan en
la superficie con mas facilidad que si fueran meno-
res denso el líquido; es decir, cuando la sangre se hace
menos densa los globulos bajan mas pronto al fon-
do por haberse estos mas pesados. Por otra parte

si aumenta la fibrina desmoran los globulos;
y por lo tanto durante una inflamacion, al caer
los globulos en las varígas se precipitan por la menor
densidad del líquido. La costra flujistica se for-
ma mejor cuando median las condiciones si-
guientes: que la varíja tenga mucha profun-
didad, en cuyo caso se forme una costra flujistica
mucho mas densa; Cuando cae la sangre en
una varíja de mucho fondo que cuando caen
otra de poco; Cuando á chorro que cuando cae
poco vomitacion. En las enfermedades anter-
citadas hay aumento relativo de fibrina, pues
los globulos estan en menores cantidades, y estos se-
rían aprisionados por el aumento de fibrina.

A toda inflamacion acompaña una exudacion

Este fenómeno varia notablemente segun el punto
donde tenga lugar. Si se verifica en la piel produ-
ce rojecidas, pliegas, fístulas, &c. Si en una
membrana mucosa, por las relaciones que tienen es-
tas con la piel en su estructura, habrá ulceracio-
nes, irritaciones, falsas membranas &c que serán
parciales; tambien aparecerán heridas designada-
des en estas membranas mucosas que mas tarde
serán el punto de partida de estrechamientos,
constricciones, y los causantes trastornos en el
desempeño de sus funciones. Cuando las pro-
ducidos por estrecheces en el esófago, gástrico, inter-
sticio, y muy comunmente en los ancianos en la
mucosa rectal. Si la exudacion tiene lugar
en una membrana secca aparecerán ferazas

brisas, cuya formacion se explica facilmente de la siguiente manera. Como la superficie de las membranas serosas estan por cierto tiempo en su estado fisiologico en contacto una con otra, constituyendo entre si una cavidad virtual, estas partes funcionales tienen que separarse y resbalarse sobre si mismas; y entonces el exudado que en ellas tiene lugar bajo la influencia del proceso fisiologico comprendida dicho exudado entre dos puntos determinados al repararse en las mencionadas superficies internas de las serosas tiene que alargarse y estirarse, y no volviendo despues completamente al su primitiveo estado queda un punto, una bolla, y que un tejido de nuevo formacion. Espliada la formacion

de una bolla queda explicada la formacion de los demás. Se forman estas por el mismo mecanismo que cuando entre las palmas de las manos estriujamos una sustancia viscosa ó glutinosa, y al repararse las palmas se formen filamentos que unen ambas palmas. Los cambios de position que tienen las serosas desempenan un gran papel en la formacion de estos nuevos tejidos, que teniendo por condicion el roce entre sí a formar placas cartilaginosas y aun óseas por la infiltracion en sus células de varias sales calosas. No veremos en dichas membranas ni la ulceracion ni la gangrena. Tan pronto como la exudacion tenga lugar llegando á rocear los elementos una-

túicos harto formarles una especie de ambiente ó atmósfera, hará que altere sus funciones, presentando delirio, alucinaciones de los sentidos, el tanto sufrirá perversiones, la vista lo mismo, el pulso circulatorio sufrirá más ó menos, en que el grado á que llegue la evolución y en cada uno de los órganos influidos por el sistema nervioso se dejará sentir á su manera. Si, por ejemplo, las exudaciones interesa la sustancia vertebral del sistema nervioso vendrán desórdenes de la sensibilidad, si afecte la sustancia interior ó medular tendrán lugar las convulsiones, irregularidad en los movimientos &c. La calura en las inflamaciones es la llave de las combustiones á que da lugar dicho estado patológico.

Hay que examinar también el curso y terminación de la inflamación. Cuando se produce tiene lugar en una de las extremidades o presentan muy claramente los fenómenos de rubor, tumefacción &c. pero cuando tiene anexo en un órgano interior se escapan muchos de los fenómenos locales al nuestro observador, teniendo que apoderarnos con exquisitez cuidado de los fenómenos generales que caen bajo nuestra observación para por ellos juzgar con certeza. Segun algunos autores el escalofrio es el fenómeno inicial de la inflamación; esto no puede admitirse como cosa evidente, no se presenta el escalofrio hasta que vienen los síntomas generales. La fiebre es de losulti-

nuevos fenómenos que aparecen en el curso de las inflamaciones que tenemos á la vista. Así lo demuestra las observaciones; lo mismo se verifica cuando la inflamación tiene lugar en las entrañas. La fiebre subige al escalofrio, el escalofrio, pues, precede á la aparición de la fiebre. Los fenómenos flogísticos no siguen constantemente á la causa morbifica, hay paus, un intervalo. También varia la duración según la acción especial de determinadas causas ó agentes, por ejemplo, los virus.

Hoy quien dice que la inflamación es algunas veces intermitente; pero segun la experimentación he demostrado es continua decirme. En los países palúdicos la inflamación

desarrolla fiebre que en estos períodos adopta el carácter intermitente. Hay que tener presente que hay una fiebre de la inflamación y otra del paludismo.

La inflamación puede tener las terminaciones siguientes; por delitación, por rotación y por supuración. Si los vasos adentro no llegan las partes atacadas de flogosis ni la circulación colateral capilar se establece, se asfixia dicha parte del todo del organismo, viene la muerte de la misma, ó sea la gangrena.

Si la exudación ha sido absorbida en sus partes más plena tendrá lugar la induración, ó por el contrario, si la jalea fluida es la que domina tiene lugar el reblandecimiento, ó

el pus que se ha formado en la exudación queda recluido al nido donde lugar al tuberulo, y que, según algunos autores desempeña un gran papel en el desarrollo del Cancer.

La delgadez no se concibe sino cuando la flogosis no está definitivamente constituida; esto tiene la explicación siguiente. Cuando la inflamación no ha llegado a su máximo de intensidad como que los globulos que se han pegado a las paredes dejan pasar cierta cantidad de sangre, este tiene suficiente anchura para circular, se abre, pues, paso a la circulación procediendo establecida este en el punto inflamado. Si la reacción no desaparece la flogosis tan rápidamente, este se verifica de una

manera más espaciada, más lejana; disminuye la exudación, disminuye el dolor, pues que la exudación ha entrado en los vasos por estos modos, no ejerciendo presión sobre los elementos anatomicos, disminuye el calor, la tumefacción y todo esto en su totalidad fisiológico.

Se terminan las reparaciones y comienza de la manera siguiente: aparece ^{en} el expulsado el leucito, o célula purulenta según lo que se francesa; o bien descienden las células que se hallan en contacto con el plasma expulsado degenerando y formando el pus, como dice lo trae el alemán.

Si este pus se halla situado entre los márgenes de los parenquimatos, el pus estará infiltrado.

A medida que este gana ciertas partes se reu-

se formando los que en ciñie llevan el
nombre de abscesos. En todo absceso se ha creido
encontrar la membrana, ó saco que cubrelo a
este líquido; pero la verdad de esto es, que la mem-
brana se forma mucho después de haberse formado
el líquido; antes del líquido nace. Esta
membrana es blanca, transparente y de fácil ender-
rozo. El pus no puede ser absorbido en sus-
tancia, tiene que ser sucesivamente descompa-
cto; ley formulada por nuestro inmortal ma-
estro D.^r D. Pedro Mata. En el pus hay células
purulentas, y células muertas: estas últimas no
tienen video, las purulentas si. Hay, ademas,
en el pus un plasma que penetra que penetra
en el torrente circulatorio y que suministrado

por los globulos llega a separarse de tal manera
de las células que solo quedan estas formando
láminas un producto heteromorfo que dará origen
a tuberculo, cáncer &c.

No es, pues, el pus el que penetra en el torrente
circulatorio, sino un principio gravitante que se ha
llamado hasta el pus, que para que penetre en el
medio interno ha de desaparecer la membrana
que le envuelve. Esta membrana llamada princi-
pial se repliega, las papilas se retraen y queda
una lámina ó manijo que es a los tejidos pro-
fundos lo que la lámina a los tejidos superficiales.

Cuando ese producto patológico no
es absorbido va ganando extensión por sí pro-
pio ó por los movimientos musculares con-

primiendo los tejidos que encuentra a su paso, son comprendidos los elementos anatómicos que a su vez se inflaman, cuando se inflaman también se pierde la cintura y cuando se aproxime a la superficie del cuerpo se abre dejando una solución de continuidad que se llama fisura. Cuando el trayecto que recorre es más para salir al exterior es mayor que la extensión que la solución de continuidad forme un trayecto llamado fistula. Las fistulas tienen razón de ser cuando por el conducto producido normalmente pasa, corre un líquido, si uno es que las vísceras parte del cuerpo que tiene fistulas mas frecuentemente incompletas, la gran movilidad de este organo se

opone a la formación de fistulas completas.

Caracteres del pus. Este es un líquido que varía mucho en su composición. En general puede decirse que es un líquido espeso, de un color amarillo, o amarillo verdoso, de peso menor al del agua destilada. Cuando en reposo se separa en dos partes, una superior, que es el aceite; como el aceite de la sangre, y otra inferior que son los globulos. El pus puede experimentar muchas modificaciones: el que ha sido bañado la influencia del aire es ácido, porque se ha desarrollado en el la acidez láctica y ácido acetico: si procede de un punto profundo y ha recibido la influencia atmosférica puede descomponerse y dar lugar a graves trastornos.

por un absceso. El pus se compone de gran cantidad de agua, albúmina, sales, serolina, colesterina, fórmula animal &c.

Hechos considerado las inflamaciones bajo su aspecto práctico y experimental cuando se uno y otro las consecuencias generales con la ayuda de los conocimientos físico-químicos; y puesto es pasar ya a considerar bajo el punto de vista de la Filosofía la doctrina condensada que se puede sacar del ^{de} proceso que nos hemos ocupado; esto es su definición. Definir sobre materia médica es algo difícil porque dándose la variedad de la vida en sus estados fisiológico mal podremos dar idea completa conforme a las leyes lógicas. Dare, pues, un resumen

descriptivo de lo anteriormente expuesto, lo que a mi juicio cumplirá en lo posible con el propósito de definir la inflamación en general.

Como los conocimientos humanos son obra de los tiempos que se transmiten de generación en generación podemos decir que nadie prové solo viviente el Cuerpo de doctrina que se posee, y por lo mismo no puede suponerse de ningún modo que yo pretenda engalanarme con fójas que pertenecen a los doctos que en las antiguas dejaron campionadas sus vijilias para los que les escucharon, así como cuando llevó dicho corresponde a mis elegidos y escarciados ^{maestros}, entre ellos figura el Doctor Maestre de San Juan de quién tomó la siguiente definición la

enal me ha servido para desembocar el tema
de que me he venido ocupando. Díré por lo tan-
to que es el fenómeno patológico de la inflamación
que resaltan con caracteres constantes trastornos
físicos y trastornos químicos en todos los que se
observan una lesión en extremo compleja (nu-
tritiva, generativa y en general también vascu-
lar) que se halla representada por fenómenos
que revelan la acción de una causa irritante,
ya interna ya externa, y la cual determina en
los órganos constituidos de varios una notable ac-
tividad nutritiva y de generación de los elementos
anatómicos de la parte afectada seguidos de al-
teraciones circulatorias de los puntos propios,
y en los que los procesos se aprecian además trastor-

nos circulatorios de dilatación y estasis, vas-
cular acompañados desde el momento en que se
grada este proceso de la formación de un exu-
sado fibro-albuminoso y elementos globula-
res de la sangre, efecto de las diapédesis, y cuyo
estado puede producir en ciertos casos una sustan-
cia llamada pus; los otros llegan á desaparecer
en totalidad las lesiones que le constituyen, volvi-
endo la parte afecta á su estado normal, o se
destruye el órgano enfermo, o ya no orgáñico en
el que se crean, el elemento embrionario que se
forma en este nuevo inflamatorio.

Prognóstico. Para fundar este es necesario reco-
nocer el punto donde tiene lugar la inflamación, la
extensión, las intensidades, la naturaleza y el periodo en

que se halle. Con respecto al sitio de la inflamacion es tanto mas grave cuando mas importante es el organo intergado; por ejemplo, no puede compararse una inflamacion que tiene asiento en una extremidad con otra que se fije en el pulmon, cerebro o corazón, pues, sabido es que estas serian mas graves que las primeras. Cuando una inflamacion se asienta en un organo de la vida general es mas grave que cuando tiene lugar en uno de la vida especial o local. La corditis, por ejemplo, sera gravissima, respecto de una inflamacion que se fije en un miembro. La inflamacion que se fije en una arteria o en una vena ataca la vida en su origen. El peligro sera en las inflamaciones del estomago

en Centro de sentencias simpáticas. La extension es otra de las condiciones que dan mucha mas gravedad a las inflamaciones. Los virus son los unicos que causan inflamaciones específicas a lo que se llama naturaleza de la inflamacion. La duracion de las inflamaciones es mas grave para el enfermo que para la enfermedad.

Causas de la inflamacion. Estas causas se han dividido en predisponentes, eficientes, individuales y exteriores, cuya division obedece a las muy razonables que los otros autores las dividieron en externas e internas. Entre las causas más diferentes figura el temperamento sanguíneo, la constitucion fuerte, la edad viril &c. Hay que

advertir que esto no está probado por la observación. Según algunos autores los temperamentos sanguíneos padecen más que los linfáticos en las inflamaciones; i hay algún motivo para que esto suceda así? Se puede afirmar definitivamente. Se puede admitir que el temperamento sanguíneo es más propenso a padecer inflamaciones que el linfático por la sencilla razón que los linfáticos tienen la piel más fina y poseen pocos de reacciones en sus tejidos. Por este mismo motivo lo estarán más las mujeres que el hombre. De que es verdad que la inflamación en el temperamento sanguíneo adquiere una forma más viva, más opresiva. Lo que ^{en} el individuo goza y de temperamento sanguíneo hace más alarmante la

inflamación es el exceso de vida que tiene y que tiene la plégaria. La mayor parte de los viejos mueren de pulmonías notables.

Tratamiento de la inflamación. Este es de la mayor importancia por ser este padecimiento muy frecuente, sobre todo en los países de temperaturas extremas. Comprenden varios puntos. La primera condición que hay que tener presente al emprender este tratamiento es apartar al individuo de la causa que le colocó bajo la influencia del dicho estado patológico. En primer lugar si la causativa de la inflamación si la causa persistiere. La segunda condición es sustituir al individuo de toda causa excitante pues que este excitante demanda la vida del individuo y por lo tanto la

de la vida del individuo inflamada: por ejemplo, en una inflamación del ojo será perjudicialísimo la inmovilidad de la lug. Las otitis perjudicaron los riñones. En una fractura se evitara todo movimiento procurando dejar en reposo absoluto la parte afecta.

La tercera condición es dejar al órgano enfermo en el mayor reposo posible, y se dice posible, por que aunque algunos órganos están mas o menos espesados, si inflamarse no pueden, sin embargo, quedar en un reposo completo atenuadas las funciones que desempeñan. De esto tenemos muchos ejemplos, el pulmón, el corazón y el cerebro &c. &c. Si dichos órganos y otros muchos se pusieran dejar en una inmovilidad absoluta sus inflamaciones se tratarían como las demás. Desgraciadamente esto no

sucede así; es pues ésta una particularidad que dará una gravedad mayor a las inflamaciones de dichos órganos. Se dejará, pues, al enfermo quieta, en las oscuras, sin ruidos, sobre todo en la muijitis y cerebitis. Los órganos de la cavidad abdominal se pondrán sujetar mejor al reposo que los pulmones corazón y cerebro. La posición de la parte en órgano inflamado no debe descuidarse, cuidando que sea tal que el retorno de la sangre no se haga con dificultad y también se hace que el enfermo tiene una posición en que no llegue mucha cantidad de sangre al órgano enfermo, pues que un aflujo excesivo sosteniéndose por más tiempo la inflamación. Es necesario atacar la inflamación en su parte más esencial, esto es, en

en la plasticidad de la sangre. De aquí se infiere la aplicación de varias medidas entre las cuales contaremos los antiplasticos directos, los enemas sanguíneos, ya locales, ya generales, los antimonicos, los mercuriales, los alcalinos, revulsivos.

8.

El tratamiento antiflegistico ya directo, ya indirecto es uno de los medios mas importantes. Los flegosis crónicas se prolongan por mas tiempo tal vez porque no se ha usado el tratamiento antiflegistico con oportunidad y la energía necesaria.

En los órganos en que la inflamación se presente á muestra visto con todos sus caracteres, es mas útil que la evacuacion general (sangria) la evacuacion local (sanguíneas). Los sanguíneas se emplean con mucha ventaja en los órganos

mas huecos. Si dejar correr la sangre después de la aplicación de las sanguíneas, es muy apropiado y útil para evitar el anémico que se verifica atendida la acción aspirante que producen las mismas. Estas atrapan la sangre, si no se dejé correr, producirá un efecto contrario al medio que se propone.

Otro precepto que se tendrá siempre en cuenta al tratar de aplicar este medio, es la multiplicacion de su aplicación. Otros medios terapéuticos también muy útiles son los emolientes, los extractos plantas, astringentes, repercutivos, y como medios opuestos los anaplasticos.

La acción del frío es muy favorable para contrincar los vasos irregularmente dilatados, que,

como se ve están contrariados irregularmente, y
nuestro objeto es contrarlos regularmente y por
completo dando por resultado que la sangre vi-
endore comprimido hasta de aquel punto, y la
circulacion volverá a su estado natural, no de-
jando que llegue a la parte afecta mas cantidad
de sangre que la necesaria para el desempeno
de su función fisiologica; pero hay que saber
para esto, recordando el fenómeno inicial de la
inflamación, pues el frío no será útil mas que
en el primer periodo, es decir, cuando no hay mas
que contracción de los capilares. Pasado este pe-
riodo el frío no hará mas que aumentar la
expresión acrecentando el dolor y concluirá por
produsir la gangrena. Si frío se aplica especial-

mente como tópico, solo influye sobre la parte
afecta a que se aplica siendo muy útil en las in-
flamaciones gástricas intestinales, sobre todo el ague
fria. En la aplicación del frío hay que tener pre-
sentes que lo mismo en la lección que fuere
de ello hay después de su aplicación una reacción;
así vemos que al meter las manos en agua fria
palidece porque el frío obra sobre la sangre que
tiende a alejarla del punto que se dañete o su-
aciona: después llega a este punto que se pone
roja porque lo verifica en mayor cantidad.
Todo lo observamos todos los días en los baños
generales, que cuando estos tienen una tempera-
tura regular hace que el individuo salga pa-
rido del baño, pasado algún tiempo, ya sea por

el ejercicio, ya por las condiciones del individuo se restablece el color mas ó menos rojo.

Lo mismo tiene lugar en el estado patológico de aquí nace el precepto siguiente: el frio no se aplicará por poco tiempo para oponerse a la reacción que se ha dicho, pues en este caso sería pernicioso porque favorecería la inflamación debiendo aplicar por mucho espacio de tiempo porque constriñendo la parte de los capilares dilatados hace entrar en el curso sanguíneo la sangre detenida en ellos. La circulación puede paralizarse en regiones mas ó menos lejanas del centro circulatorio, como por ejemplo, en los miembros, en cuyo caso ^{se} puede aplicar el frio; pero no se aplicará en la pulmonia, carditis

y endocarditis por ser imposible la vida para tirada la circulación. Puede aplicarse y se aplica en el cerebro por ser un punto distante del centro circulatorio. Lo mismo ~~afirma~~ se acaba de indicar de la reacción determinada por el frio se puede decir de las sangrías que tienen reacción determinada a las seis ó ocho horas después de practicadas. Si no hubiéramos presentado esta reacción llegaríamos a practicar una tras otra hasta llegar a cometer una imprudencia, pues que aquella indicación es falsa y dependiente de la reacción que hemos dicho. Para oponerse a este falso indicaciones acuerda Bouillan que las sangrías se practiquen golpe sobre golpe, es decir una seguida tras otra para que no

de lugar á la reacción coniguiente.

Las Acciones del Calor y los emolientes se aplican lo mismo que el frío con el objeto de combatir el dolor, calor y tempefación.

Litos dan humedad á la parte y flexibilidad á la misma oponiéndose á esa sequedad y rugidez que hay en la tempefación. Este tratamiento tiene por objeto la terminacion por supuración y en este caso no tenemos que esperar la terminacion por gangrena, ni resolución. De aquí el precepto siguiente; los emolientes no deben usarse en las inflamaciones poco extensas y menos en aquellas que la supuración fuere el mas fuerte resultado como en las pulmonias &c.

Por ejemplo, si usariamos este tratamiento en una irritacion gasto-intestinal en que la supuración proclive dar por resultado un sermame de pus en el peritoneo y por coniguiente una peritonitis casi siempre mortal. &c.

Tampoco haríamos uso de este tratamiento en la Cerebritis, pulmonias &c. Los emolientes y el Calor calman el dolor, que es un sintoma ante el cual se prostraen todos los demas sintomas ó fenómenos. Un ejemplo tenemos de esto en las quemaduras en las que es preciso atajar los dolores acerbos que podemos considerar á estos como pérdidas nerviosas, y que puede decirse que por si solo constituye la enfermedad. Para esto nada mejor

que es el opio y sus preparados que aunque no es un antiflogistico directo de acción, sin embargo, es muy útil (calmante). Los narcóticos aplicados localmente tienden además otras iniciaciones en la inflamación y evitan en estas enfermedades que representen algunos síntomas que las dan mayor gravedad: esto sucede, por ejemplo, con la tos en la pulmonia y pleurena.

Hay otros dos medios terapéuticos que aplican topográficamente; pero no se echará mano de ellos en las inflamaciones viscerales. Estos medios son la compresión circular y la arterial. La compresión la generalizó Velpio.

La compresión arterial es uno de los medios

más racionales, por que se gradúa en volúmenes y cantidades de sangre que se desea que llegue. Esta se experimentó por primera vez en las arterias femoral y las carótidas; su importancia está bien probada. La compresión se hará de tal modo que no quede la parte privada completamente de sangre sanguínea, pues en el caso de privarla en absoluto de sangre viene la gangrena y la muerte. Otro de los medios de que se echa mano con mucha frecuencia en las inflamaciones intensas y extensas, y sobre todo en las producidas por armas de fuego es el desbridamiento de las partes afectas. Bien una herida por arma que no se puede extraer el proyectil y este causare con ^{as} presiones graves

stáu, se desbordará sus límites, pues llegaré un momento en que la inflamación no podrá estar contenida en los límites que le marca la herida y aproximándose los bordes aumentará mucho los dolores y todos los fenómenos relativos a la inflamación huirán para elivir la gangrena. Estos desbridamientos se harán con valentía y con arreglo a ^{al} organo en que tenga lugar la lesión.

El tratamiento antíplastico es un tratamiento químico en cuanto tiene por objeto modifiar la composición de la sangre. En este figura los antimoriates, los mercuriales, los alcalinos, el aconito y la digital de muyos medios no me atingo por no ser del objeto que me se propuso;

y que por otra parte están al alcance de todos. Creo, Señor, haber llegado al término del proceso que elegí para el presente ejercicio, habiendo recorrido todas sus fases y dando a conocer todos los caracteres de que ráí acompañado desde que aparece hasta que se extingue en el individuo. Hemos visto sus diferentes maneras de manifestarse segun la naturaleza de la parte afectada; y segun también la causa que produce el indicado fenómeno; hemos considerado sus efectos, y medido las alteraciones que lleva si la economía perturbando sus funciones hunde comprometer la vida; y por ultimo, llevando á los medios de que disponen las ciencias hemos aplicado á ese estado pa-

tológico aquello tratamientos conducentes a la resolución favorable del proceso.

Este punto, pues, como todos los que caen bajo la jurisdicción de la ciencia médica, merecía a no dudarlo para tratarlo bien gran causal de convencimientos, y haberlo expuesto de modo que sirviera de útilísima enseñanza, y al mismo tiempo acompañarlo con las formas del buen decir para que resultara ameno y agradable, todo lo que, Exmo. Señor, falta en este trabajo, y por ello reclamo encarecidamente la auctorita de la benevolencia del egregio Claustro a quien me dirijo, deseando que en el caso presente mas se incline del lado de la gracia que de la justicia, pues conozco que

la primera solamente es la que mi insuficiencia merece. He dicho

Manuel Gómez y Martínez

Octubre 1 de 1881.

